

**COMUNICADO DEL CURSO MÉXICO 1917-2017. LA DÉCADA DE 1990.
EL GOBIERNO DE LOS PRESIDENTES CARLOS SALINAS DE GORTARI
(1988-1994) Y ERNESTO ZEDILLO PONCE DE LEÓN (1994-2000).**

**QUINTA SESIÓN: LA ECOLOGÍA DEL DESARROLLO SOCIAL EN LA
DÉCADA DE 1990**

POR EL DR. JOSÉ R. CASTELAZO

10 DE OCTUBRE DE 2017



(El Dr. José R. Castelazo)

Con el título de La ecología del desarrollo social en la década de 1990, el Dr. José R. Castelazo ofreció esta tarde, en el INEHRM, la quinta sesión del curso dedicado al análisis de los gobiernos de Carlos Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo Ponce de León.

El especialista en administración pública explicó que usaba el concepto de ecología como marco de su análisis, pues se refería al estudio de la casa, de acuerdo con su etimología de oikos y logos, al sistema que relaciona a todos los seres vivos y que, por ejemplo, llevado al sistema social, se refiere al estudio de un sistema de sistemas.

La ecología del desarrollo social en la década de 1990 tiene que ver con la transición del Estado benefactor al Estado neoliberal, subrayó Castelazo,

para analizar la estructura y funcionamiento de la sociedad, porque esta transformación creó un nuevo paradigma de desarrollo.

En este contexto, el también politólogo advirtió que su exposición estaría enfocada a entrelazar el estudio de la sociedad y los fines del Estado: seguridad y paz social, la estabilidad política y económica, el bienestar social y la sostenibilidad.

La década de los 90 se caracterizó por un abanico de sucesos políticos que sensibilizaron no sólo a la sociedad mexicana sino a la clase política, entre ellos el surgimiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, en 1994, la violencia política, con los asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu, también en 1994, la matanza de Aguas Blancas, en Guerrero, en 1995, la de Acteal, Chiapas, en 97, los acuerdos de San Andrés Larrainzar, en el 96, y la huelga en la UNAM, en 1999, entre otros, subrayó.

En la década de los 90, la economía mexicana estuvo caracterizada por la multiplicación 17 veces de la deuda interna; cuatro veces de la deuda externa, tres veces del PIB y el incremento per cápita del PIB 2.5 veces.

Si se observa la pirámide social de la década es evidente el contraste, señaló Castelazo, sólo un uno por ciento de la población, es decir, alrededor de 890 mil mexicanos eran familias ricas cuya fortuna era muy añeja, sus ingresos eran cuantiosos y estables. Y el 5 por ciento, unos 4.4 millones de personas estaba integrado por familias ricas de pocas generaciones atrás, lo que quiere decir que sólo el 6 por ciento de la sociedad mexicana era muy rica.

En contraparte, el 60 por ciento de la población, casi 56 millones de habitantes vivían en pobreza y un 34 por ciento estaba conformada lo que llamamos clase media, media alta y media baja, poco más de 21 millones, explicó.

El discurso oficial del combate a la pobreza fue en central en los planes de desarrollo y en la creación de programas sociales, como el de Solidaridad o el de Progresá, recordó Castelazo. Por ejemplo, el Plan Nacional de Desarrollo

1989-1994 establecía tres líneas estratégicas básicas tendientes a consolidar el "cambio estructural" de la economía, una de las cuales consistía en buscar la erradicación de la pobreza extrema: soberanía, seguridad nacional y promoción de los intereses de México en el exterior, ampliación de la vida democrática y mejoramiento productivo del nivel de vida.

Castelazo abundó en la estadística de los factores del desarrollo social que son útiles para el conocimiento de cuál era la situación de la seguridad pública, las estabilidades política, económica y social y el desarrollo de la infraestructura y servicios públicos. Así se refirió al crecimiento de los partidos y las organizaciones políticas, el trabajo, la salud, la vivienda, la educación, la alimentación y la cultura, elementos de la llamada ecología del desarrollo social.

A manera de conclusión José R. Castelazo subrayó que la década de 1990 fue el tiempo de la transición del Estado de bienestar al neoliberal, el de la inserción de México en la globalidad, del bono demográfico y la urbanización, del reajuste político y socioeconómico, del inicio del fin del partido dominante, de la explosión de la violencia y la estabilización acelerada.